

## ATAS

### ATA Nº 31

Aos dezoito dias do mês dezembro de dois mil e dezoito, pelas dezanove horas, no Edifício sede da Junta de Freguesia de Caria, reuniu a Assembleia de Freguesia de Caria para reunião ordinária.-----

Aberta a reunião, sob a presidência da Excelentíssima Senhora Helena Susana Amaral Geraldês, comigo Marisa Manuela Loureiro Borrego, primeira secretária, e Maria de Lurdes Cariano dos Reis Alves, segunda secretária, verificou-se a presença dos seguintes membros:-----

Da lista do PS – Partido Socialista: Fernando José Azevedo Fernandes, Natércia da Conceição Fonseca Nave e Susana Gonçalves Dias.-----

Da lista do PSD/MPT – Partido Social Democrata/ Movimento Partido da Terra: António Manuel Evaristo Duarte, Luís Miguel Dias Casteleiro e Mário José Proença Ribeiro.-----

Estando também presentes Pedro Daniel Trindade Torrão, Vítor Manuel da Costa Nunes e Ana Maria Santos Louro como elementos do executivo da Junta de Freguesia, bem como outros cidadãos, moradores desta Freguesia.-----

Tomada a palavra a Presidente da Mesa da Assembleia deu por aberta a sessão, passando a ler a convocatória com os seguintes pontos da ordem do dia, que se transcrevem:-----

- 1 – Informação do Presidente da Junta de Freguesia sobre a atividade da Freguesia-----
- 2 – Aprovação do Mapa do Pessoal para o ano de 2019-----
- 3 – Discussão e aprovação do Orçamento para o ano de 2019-----
- 4 – Discussão e aprovação das Opções do Plano para o ano de 2019-----

Antes de dar início à ordem de trabalhos a Senhora Presidente da Mesa da Assembleia, Helena Susana Geraldês informou que foi criado um endereço de correio eletrónico para troca de informação entre os elementos da Mesa da Assembleia, nomeadamente para quando faltam pedirem a sua substituição. Irá, assim ser enviado um correio eletrónico para todos os elementos para que fiquem com a indicação do mesmo. Informou ainda que a moção aprovada na sessão anterior foi elaborada e está impressa para todos os elementos da mesa assinarem. Tendo de seguida questionado a Mesa sobre se algum dos seus elementos queria tomar da palavra, ao que todos responderam negativamente.-----

Não havendo mais ninguém a manifestar-se, passou aos pontos da ordem do dia, sendo que neste momento a Presidente da Mesa refere que tem que haver um ponto prévio, tendo em conta a necessidade de aprovar a ata da reunião ordinária anterior.-----

Ponto prévio – Aprovação do ata da sessão ordinária anterior-----

Desta forma, e tendo em conta que todos os membros receberam a ata atempadamente, por correio ou por correio eletrónico, Helena Susana Geraldês, questionou se alguém teria algo a apor. Não havendo ninguém a manifestar-se, passou à votação para aprovação da mesma, tendo esta sido aprovada por unanimidade, com seis votos. De notar que, tendo em conta o Código de Procedimento Administrativo os membros Helena Susana Geraldês, Luís Miguel Dias Casteleiro e Mário José Proença Ribeiro, por não terem estado presente na referida reunião, não tiveram direito de voto.-----

- 1 – Informação do Presidente da Junta de Freguesia sobre a atividade da Freguesia-----

Foi dada a palavra ao Senhor Presidente da Junta de Freguesia, Pedro Torrão. Este, após cumprimentar todos os presentes, nomeadamente os elementos da Assembleia de Freguesia, o Presidente da Assembleia Municipal e os Órgãos de Comunicação Social, referiu que se encontra, mais uma vez disponível para responder a todas as questões que possam colocar. Começou por mencionar que já está definido o local para a paragem de autocarros em Malpique e que a Câmara Municipal irá adquirir o abrigo. Contudo, os trabalhos de regularização do pavimento onde o abrigo vai ser instalado já estão segundo a Câmara acordados. Informou ainda que, o Cemitério de Malpique já foi pintado, faltando apenas alguns retoques, nomeadamente num local onde o reboco estava estragado e teve de ser repostos. Informou também sobre a realização da festa de Natal onde participaram todas as crianças a frequentar estabelecimentos de ensino na nossa Freguesia. Pedro Torrão reportou-se ainda ao fecho do Posto de GNR de Caria durante o mês de novembro, período no qual só funcionou para atendimento. Esta situação foi sendo reportada a todos os elementos da Mesa da Assembleia de Freguesia via correio eletrónico. Informou que no dia 7 de novembro o Senhor Comandante telefonou, referindo que Pedro Torrão, enquanto Presidente de Junta, andava muito inquieto, pelo que necessitavam de reunir. Foi então marcada uma reunião para o dia 9 de novembro onde Pedro Torrão foi informado que o Posto de GNR de Caria iria passar a funcionar apenas como Posto de Atendimento, a partir do dia 12 desse mês, caso não houvesse nada em contrário. Pedro Torrão avisou o Senhor Comandante da sua opinião, nomeadamente de que era contra essa mudança, pelo que iria comunicar esta situação à Assembleia de Freguesia, à Assembleia Municipal e à Câmara Municipal de Belmonte. O Presidente da Assembleia Municipal de Belmonte enviou ofício ao Ministério da Administração Interna logo nesse dia. Na segunda-feira seguinte, dia 12, foi solicitada pela Câmara Municipal uma reunião de urgência com o Comandante de destacamento Luís Moreira que ocorreu no dia 14 com a presença dos Srs. Presidentes da Junta de Inguias e Caria, o Sr. Presidente da Câmara Municipal, o Sr. Vereador Luís Almeida e o Sr. Presidente da Assembleia Municipal. O Senhor Comandante referiu que esta mudança no Posto de Caria seria apenas uma experiência. Foram solicitadas várias reuniões, nomeadamente ao Ministro da Administração Interna, ao Secretário de Estado da Valorização do Interior e ao Comandante Geral da GNR. Com este último reuniram-se em 28 de novembro, no Largo do Carmo (Lisboa), onde o mesmo afirmou que a experiência iria terminar no dia 30 seguinte, assim sendo, no dia 1 de dezembro o Posto da GNR em Caria iria funcionar como anteriormente funcionava. Foi-lhe passada informação concreta sobre a realidade local, assim como o que realmente tinha acontecido na freguesia de Caria nesses dias, nomeadamente o patrulhamento da zona ter sido realizado por patrulhas da Covilhã, Tortosendo e de Unhais da Serra. Pedro Torrão referiu ainda que, pelo que teve conhecimento, a situação não era para ser só uma experiência, pois as escalas para os militares estavam feitas até 4 de dezembro e eram para continuar assim. Esta foi uma tentativa que, senão tivesse havido empenho da parte dos órgãos autárquicos (Junta de Freguesia de Caria, Assembleia Municipal e Câmara Municipal de Belmonte), passaria a realidade. De notar ainda que o Posto da GNR de Caria tem um raio de influência de 110Km<sup>2</sup>, abrangendo para além da nossa Freguesia, as Freguesias de Inguias e Peraboa. Tendo sido feito um comunicado conjunto dos três presidentes de Freguesia, que foi enviado para todos os partidos com representação na Assembleia da República. Com exceção do Bloco de Esquerda e do PAN, todos os partidos fizeram diligências junto do Ministro da Administração Interna, para se elucidarem da situação. Pedro Torrão também se deslocou, conjuntamente com o Sr. Presidente da Câmara de Belmonte a Famalicão da Serra onde sabiam que estaria o Sr. Ministro da Administração Interna, Dr. Eduardo Cabrita, para o sensibilizar para a questão e evitar esta alteração. Pedro Torrão reiterou que, felizmente se conseguiu reverter a situação, afirmando que espera que depois de amanhã, dia 20 de dezembro haja novos dados, nomeadamente a colocação

de pelo menos um reforço no nosso Posto da GNR, uma vez que terminou um curso no dia 14 de dezembro e no dia 20 serão distribuídos esses militares a nível nacional. Segundo as indicações do General, os militares que saíram para o GIPS iriam ser todos repostos, no caso de Caria como saiu um militar para o GIPS teríamos pelo menos um homem a receber. Contudo, tendo em conta a informação que obteve na reunião com o Comandante de Destacamento na qual este afirmou que se lhe dessem dois Homens, seriam ambos colocados em Belmonte e que se lhe dessem quatro Homens, esses mesmos seriam colocados em Belmonte, vamos ver o que acontece.-----

Tomando a palavra, o membro da mesa da assembleia Evaristo Duarte, felicita o executivo, na pessoa do Pedro Torrão, por todos os esforços feitos relativos a este último assunto.-----

2 – Aprovação do Mapa do Pessoal para o ano de 2019-----

Após o Senhor Presidente da Junta, Pedro Torrão tendo explanado sobre o mapa de pessoal, a Presidente da Mesa da Assembleia informou que se ia passar à votação através de braço no ar. Concluída a votação verificaram-se 0 votos contra, 3 abstenções e 6 a favor, pelo que o Mapa de Pessoal para o ano de 2019 foi aprovado por maioria.-----

3 – Discussão e aprovação do Orçamento para o ano de 2019-----

Pedro Torrão toma a palavra para referir que, como todos os elementos da mesa podem observar e puderam analisar, o orçamento totaliza, tanto na receita como na despesa, 241.300,00€ (duzentos e quarenta e um mil e trezentos euros).-----

Pedido a palavra, Mário Ribeiro, questiona qual é o telhado que vai ser intervencionado, ao que lhe é respondido que será o telhado do edifício, propriedade da Junta de Freguesia, sito na rua Dr. Joaquim Borrego Cameira onde neste momento mora a Sra. Maria Alberta.-----

Evaristo Duarte, pede a palavra, referindo que, mais uma vez, tal como nos anos anteriores, questiona o porquê de se continuar sem saber para quem vão determinadas verbas, nomeadamente as atribuídas nas rubricas: associações, investimento, habitações, outras despesas, sendo que estas rubricas deveriam ser mais claras, identificando nominalmente as pessoas ou associações que irão beneficiar. Afirma ainda, que a exemplo dos anos anteriores é um orçamento pouco ambicioso, sendo mais uma gestão corrente. -----

Tomando a palavra, Pedro Torrão afirma, conforme já referiu em anos anteriores que, relativamente ao dinheiro entregue a cada associação, este está dependente do plano de atividades de cada uma. Refere ainda que, por lei, o executivo tem que ter o orçamento pronto em novembro e que as associações só fazem chegar à Junta de Freguesia o seu plano de atividades no início do novo ano, pelo que é impossível subdividir a rubrica "Associações", tendo em conta que não pode fazer previsões, caso contrário poderia ser necessário fazer várias retificações ao orçamento, de modo a distribuir o valor de forma real. Chama a atenção ainda que, na apresentação de contas em abril, essa informação é sempre dada. De referir ainda que, há associações que à partida têm um subsídio base atribuído (no valor de quinhentos euros (500,00€), nomeadamente aquelas que têm sede própria pois têm custos fixos com o edifício, eletricidade, etc., mas a atribuição de outros subsídios depende do plano de atividades. Questionado pelo membro Evaristo Duarte se o valor de 8.000,00€ (oito mil euros) era suficiente para todas as Associações da Freguesia, ao que Pedro Torrão respondeu que no presente ano civil, não tinha sido gasto na totalidade.-----

Seguidamente, Helena Susana Galdes, Presidente da Mesa da Assembleia, informou que se ia passar à votação através de braço no ar. Concluída a votação verificaram-se 3 votos contra, 0 abstenções e 6 a

favor, pelo que o Orçamento para o ano de 2019 foi aprovado por maioria, contemplando tanto na receita como na despesa, 241.300,00€ (duzentos e quarenta e um mil e trezentos euros).-----

4 – Discussão e aprovação das Opções do Plano para o ano de 2019-----

Pedro Torrão refere que o documento discrimina algumas das atividades que o executivo vai realizar e qual o valor previsto a ser gasto neste ano de 2019, com cada uma delas.-----

Tomando o documento, Mapa das Grandes Opções do Plano, como base, Evaristo Duarte questiona o objetivo 2.5.2, com a designação “Criação de um Jardim e parque de lazer no terreno”, perguntando qual é este terreno. Pedro Torrão alude ao documento Grandes Opções do Plano, na sua folha n.º 3, identificando o Projeto n.º 1 – Jardim e Parque de Lazer de Caria (Criação de um Jardim e parque de Lazer no terreno municipal junto ao pavilhão municipal de Caria).-----

Ainda sobre este projeto, Luís Casteleiro questiona se já está orçamentado, isto é, se o valor apresentado é o valor total do projeto. Pedro Torrão refere que o valor apresentado de 30.000,00€ (trinta mil euros) é um valor bianual, sendo que está dividido em 14.000,00€ (catorze mil euros) para 2019 e 16.000,00€ (dezasseis mil euros) para 2020. Informa ainda que este é o valor que a Junta de Freguesia estima gastar com esta obra, contudo prevê-se o apoio da Câmara Municipal de Belmonte, que irá incluir determinado valor no seu orçamento.-----

Mário Ribeiro questiona sobre o que irá fazer parte deste parque de lazer e se haverá nele alguma edificação. Ao que Pedro Torrão responde que o Parque de Lazer irá ter um circuito de manutenção, uma ciclovia, um jardim e um espaço para as crianças brincarem, podendo ter um quiosque/café, que poderá, ou não, ser em betão. Segundo Mário Ribeiro, o local não tem condições para a criação de tais estruturas, há alguns anos atrás, nesse local que era conhecido como Fontinha, foi criado um parque de lazer/manutenção que nunca foi bem tratado. Segundo Pedro Torrão, o antigo parque de manutenção da Fontinha, foi construído noutros tempos, com outros objetivos e sem as edificações adjacentes que agora existem. -----

Segundo Luís Casteleiro, um parque de lazer seria melhor localizado numa zona mais central da vila, contudo, se realmente for construído onde se prevê, é positivo. Contudo refere a existência de um terreno abandonado no centro da vila e que seria uma melhor localização para um jardim público.-----

Relativamente ao novo jardim publico em São Marcos, Pedro Torrão afirma que comparativamente ao Jardim que existia, esse terreno é maior, tem salvo erro cerca de 100m<sup>2</sup> a mais, segundo informação do Engenheiro da Câmara Municipal. Quer Evaristo Duarte, quer Luís Casteleiro questionam esta medição.--

Seguidamente, Helena Susana Geraldês, Presidente da Mesa da Assembleia, informou que se ia passar à votação através de braço no ar. Concluída a votação verificaram-se 3 votos contra, 0 abstenções e 6 a favor, pelo que as Opções do Plano para o ano de 2019 foram aprovadas por maioria.-----

Terminado o período da ordem do dia, Helena Susana Geraldês perguntou aos munícipes presentes se queriam dizer algo. A cidadã Olga Gonçalves pediu a palavra.-----

Olga Gonçalves, moradora em Malpique, deu os parabéns Junta de Freguesia pela pintura dos muros do Cemitério de Malpique, por trabalhadores da própria Junta. Aludindo ao facto da presença do Presidente da Assembleia Municipal nesta reunião pede-lhe que ajude a Freguesia na resolução do problema que levou à criação da moção aprovada na última sessão. Questiona o Presidente da Junta de Freguesia sobre o que é que o orçamento para 2019 vai trazer para Malpique. Pede ainda a colocação de sinalização

## ATAS

vertical na Rua do Areeiro, bem como que as Ruas passem a ter sentido único, nomeadamente a Rua da Ponte, sentido Belmonte – A23 e Rua do Areeiro sentido A23 – Belmonte. Também é necessário colocar sinalização com a informação de estreitamento de via, uma vez que o GPS induz em erro os carros pesados, que muitas vezes entram em Malpique para irem via à A23, num local de difícil manobras para veículos longos. Por fim, Olga Gonçalves desejou a todos os presentes muita saúde para 2019.-----

Luís Casteleiro, pedindo a palavra, lembrou aos presentes o aumento de tráfego de pesados na Rua principal de Caria que está a degradar a via. Existe assim necessidade de saber o que a Junta de Freguesia está a fazer para resolução deste problema. Também as duas pontes romanas (infraestruturas históricas), o preocupam, questionando se a Junta de Freguesia já pediu a verificação do estado estrutural das mesmas, pois para além da sua construção ser antiga, presentemente estão expostas a um aumento de tráfego de pesados, o que pode provocar uma tragédia em qualquer uma das duas. E isso, a acontecer, pode colocar a vila de Caria pouco acessível.-----

Em resposta a Olga Gonçalves, Pedro Torrão, informou que ele próprio, enquanto Presidente da Junta fará chegar à Assembleia Municipal a Moção aprovada na última reunião e hoje assinada pelos elementos da Mesa. Relativamente à sinalização das Ruas de Malpique, a mesma já foi solicitada à Câmara Municipal. No que diz respeito a obras em Malpique previstas neste orçamento de 2019, este executivo está a acertar com a Câmara Municipal de Belmonte a resolução da Rua do Areeiro; irá também tentar resolver a situação das casas em ruínas no centro da Aldeia, e pensa que a construção de um espaço verde poderá ser feita no centro de Malpique, atendendo à população idosa. Em resposta a Luís Casteleiro, Pedro Torrão informou que já entrou em contato com o Engenheiro Simões, não só em relação ao estado das estradas, mas também relativamente aos caminhos rurais, que estão a ficar mais degradados pois são utilizados pelos veículos pesados que dão apoio às obras que estão a ser realizadas no caminho-de-ferro. O Engenheiro está em conversações com os responsáveis das obras, para que assim que estas estejam concluídas sejam feitos os arranjos necessários às vias por eles utilizadas e danificadas. No que diz respeito às pontes, é uma questão bastante pertinente, face a algumas tragédias que têm acontecido a nível nacional. Irá solicitar à Câmara Municipal de Belmonte uma vistoria por parte das entidades competentes em virtude da idade das mesmas bem como do aumento do tráfego de pesados. Por último, desejou a todos os presentes um ótimo Natal e que 2019 seja o ano em que todos consigamos atingir os nossos desejos.-----

Antes de terminar a reunião a presidente da Mesa da Assembleia propôs a aprovação em minuta dos assuntos deliberados por votação. A mesma foi aceite por unanimidade.-----

Nada mais havendo a tratar nesta reunião, a Presidente da Mesa da Assembleia, Helena Susana Amaral Geraldes deu por encerrada a reunião, da qual eu, Marisa Manuela Loureiro Borrego, Primeira Secretária, redigi, subscrevi e assino a presente ata, que também vai ser assinada por todos os presentes.-----

A Presidente da Assembleia



1ª Secretária



## ATAS

Folha 7

2ª Secretária

Vogais

Armando Manuel Antunes  
Luís Miguel Dias Cortes  
Francisco Antunes  
Bateria da Conceição Fonte Nova  
João Gomes